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把老指导员的笔记本归还之后，翻
开自己誊录的新笔记本，首页依然是连
队的“三年规划”。

这时，初当指导员的喜悦渐渐褪
去，满满的压力与责任扑面而来。看
着笔记本上各种各样的信息，想要理
出工作思路，却非易事。从政治机关
干事到连队指导员，这是完全不一样
的状态，加之我个人的“好胜心”，会不
自觉地和上任指导员陈在旗对比，开
展工作时也以他为目标，想尽快融入
连队获得认可。
“新官”之路并不平坦，刚到连队不

久，连长就带领部分人员外出执行任
务，连队就剩我一个“掌门人”。一个多
月过去了，我努力打造完美的指导员形
象，借助老指导员的“秘笈”，对连队的
基本情况掌握得很快，努力上好每一堂
教育课，注重在生活中拉近与战士们的
距离。

可接二连三的检查通报给我浇了

一盆冷水。当一周之内第三次被机关
点名批评后，我集合全连劈头盖脸发了
一通火，我依稀记得当时说的第一句话
是：“我刚来没多久，连长也不在位，看
你们的表现……”

正是这次发火让我后悔不迭。接
下来的几天，全连士气不高，大家看见
我都小心翼翼，少了几分亲近。我心
想，前面的努力都白费了，说不定战士
们还以为我的“人设”崩塌了。看着大
家躲闪的目光，我一时无法接受，内心
颇为苦恼。
“我到底哪里做错了？该怎么挽

回？是我不适合这个岗位吗？”
一连串的追问让我陷入了迷茫，我

知道这是一段无法避免的适应期，可这
种感觉让我变得缺乏自信，并且内心敏
感。怀着惴惴不安的心情，我敲开了教
导员刘园的房门。
“工作状态的转变有它自己的节

奏，正如没法略过冬天去经历春天一

样，如果你急于证明自己、急于达到一
定的高度，就会产生心理和现实落差，
不如去听听战士们的评价……”

说干就干。“指导员，你刚来没几天
就把大家的名字都记住了，我们很感
动。可在讲评的时候总是用‘我’‘你
们’这样的词，像是把自己当外人。”
“指导员，你在开展工作的时候总

是会问以前是怎么做的，其实你自己是
很有想法的，不要被以前的条条框框束
缚，放开手脚按照你的思路干吧，我们
都支持你！”

一场恳谈会，让我感受到了大家的
真诚，也意识到了自己的问题所在——
上任之后心态没有摆正，语言上的距离
实则反映了内心的疏离，是我把自己当
外人了。庆幸的是，大家愿意指出来帮
我改正，我当即表态：“这是我们的连
队，我是其中一员！下一步，我要做的
就是带领大家打赢年终考核这一仗，完
成‘三年规划’。”

时间不等人。恳谈会后，年终考核
计划也随之下发。“连队只有我一个新
任主官在位，能把大家拢起来吗？”心中
的疑虑被连长的远程支持和干部骨干
的全力配合冲散了。那段时间，我们叫
响了“团结奋进、精武强能，为我二连、
再立新功”的口号，并制订一系列措施
激发全连的训练热情。

备考的时间很短但很充实，我也在
一次次的训练中，与全连同志互相鼓舞、
一起加油，可以看到每个人都在尽自己
所能努力着，而我也真正融入其中。

正是凭借着这股劲头，我们连被
评为“基层建设先进单位”，为老指导
员当初制订的“三年规划”画上了圆
满的句号。相机记录下了我们捧回
奖牌的那一幕，我也把它贴在了笔记
本的扉页，这是属于全连共同的记
忆，这是新的开始，我相信二连的明
天会更美好。

（陈 岩、梁 雄整理）

履新伊始，我总与前任比较
■海军陆战队某旅二连指导员 刘永乾

本版 2020年 11月 19日刊发了海军陆战队某旅二连离任指导员陈在旗留下一个笔记本的故事，
接任指导员刘永乾读罢思绪万千。上任一个月后，刘永乾也将自己的感受诉诸文字，投稿给我们，
算是对老指导员的一种隔空回应。说来也巧，我们近日又收到火箭军某旅指导员杨元超来稿，他也
即将离任。读后，我们也把它编在本期的“指导员之家”栏目中。铁打的营盘，流水的官兵，希望战
友们能够从中读出这两位指导员的收获和梦想。 ——编 者

去年底，连队两名面临退伍的士官
如愿晋升上士、三级军士长，本来是送
老兵的茶话会，开成了一个没有离情别
绪的欢乐大“party”。跟着大家做游戏
“疯”了一个多小时，我回到房间后想，
都说铁打的营盘流水的兵，其实更是流
水的“官”，也许这个茶话会实际上送别
的是面临岗位调整的我。我过去总想
着离别时会“淡然飘过”，没想到接下来
竟有两次热泪盈眶。

第一次，是看着谈心的战士走出房
间的背影。去年底，全营大部分官兵参
加短期任务，我留守管理各类集训人
员。下士侯杨建是我看着从义务兵成
长为士官骨干的，入伍前就有驾照的
他，参加两次驾驶员复训都没能“单
放”，自信心有点受打击。这次复训，因
为驾驶作风和心理素质等原因，听说他
也很“悬”。

那天夜间驾驶训练归来，我找侯杨
建谈心。聊了一些他最近的苦恼困惑
后，我想了想说：“我近期可能面临岗位
调整，你还有什么困难？”“没困难，指导
员，我特愿意和你聊天，跟你学到了很
多东西。”我心里一暖：“不管我在什么
岗位，工作上和生活上的难题都可以找
我，大家一起想办法。”20岁出头的侯
杨建长着娃娃脸，真像一个小弟弟，看
着他坐在那里有些拘谨的样子，我心
想，这次指导员不能帮你了，驾驶员身
系战友生命和装备安全，行驶在崇山峻

岭，旁边就是悬崖峭壁，没有过硬的技
术和强大的内心可不行。这次不通过
没关系，再加把劲，沉稳一点，一定可以
通过自己的努力成为合格的“大国剑
士”。

不知不觉过了零点，明天还要参
加长途驾驶训练，我催他早点回去休
息……看着他的背影，我想到了其他
人——

上士袁涛的休假申请能批准下来
吗？袁涛是车长，专业过硬。我来连队
两年没听他提过一次个人要求，还把过
年休假机会让给别人。这次，他想回家
办理贷款买婚房，不得已提出申请。可
马上任务要来了，如果有办法还是得帮
他争取一下，真想让这个任劳任怨的老
黄牛好好“麻烦”我一回。

我想起了刚刚光荣入党的小何。
那年部队正在执行实弹发射任务，小何
的家里突生变故，他最终选择了留下。
任务中，我俩在不同点位，我一直惦记
他，还托人照顾他。一次见面，他把一
瓶冰红茶塞到我手里，让我宽心。看着
他表现越来越突出，取得不少成绩，想
在部队长期发展，我真感到欣慰。但愿
他能一直保持这份热情和坚毅，干出名
堂来。

我一直想，作为连队主官，一天当
中最幸福的时光，大概就是熄灯号响
后，在柔和的灯光下，我坐在战士的对
面，静静倾听他们说点什么，把愁眉苦

脸的战士请进来，再把他们眉开眼笑
地送出去……唉，可惜这样的场景以
后再难遇到了！两个孩子都生病的老
班长能不能渡过难关？几个入党积极
分子明年能不能顺利如愿？平时调皮
捣蛋的“冒泡王”能不能再懂事一些？
当晚，想到这些，我的眼眶不知不觉就
湿润了……

第二次，是知道连队去年没有被评
为“四铁”先进连队。那天，评比表彰结
果张贴在营部旁边的公示栏上，我从头
到尾、从后往前看了两遍，都没找到我
们连队。填写军事训练先进单位申报
材料，我和搭档反复推敲，还是觉得拿
得出手的亮点太少。成绩不靠前，干什
么都不硬气，我想起自己刚到连队任职
时的踌躇满志——当时，连队正在改
造，房间里什么都没有。我和连长晚
上打着地铺卧谈畅聊连队的发展愿
景，但现在想来，自己还有很多工作没
有抓到位，有的取得初步成绩后没趁
热打铁、固化下来，本该雷厉风行的事
没有较真到底，有的同志没有转化好、
团结好……真是既遗憾，又悔恨。

回想起上任前，首长对我的嘱咐：
“千万不要急，慢慢来。”也许是自己心
太急了吧！但这两年，高、中级士官骨
干都保留下来了，等级操作号手数量翻
了一番，班排长们担当、争先的自觉性
提高了不少，连队的基础越来越厚实，
向上的势头越来越明显，相信连队很快

就会冲到前面去！
这一天，处理完一天的工作躺在床

上，我脑子里在不停地“放电影”：带领
官兵奋力拼搏取得名次、捧回荣誉的畅
快瞬间，大家闻令而动、为连队荣誉加
班加点的感动瞬间，一些做法不被理
解、工作进展缓慢带来的挫败瞬间……
想到这儿，我流泪了。我为曾经的努力
而自豪，更为一些事情没做好而遗憾；
我为离开这个“家”而不舍，更为对一些
同志关心和帮助还不够而愧疚。我想
到东北的暴雪、西北的狂风和西南的骤
雨，想到那些大家一起同甘共苦、披荆
斩棘的日子——苦辣酸甜，风吹雨打，
构成一个指导员的生活，也让我更加知
道为什么出发、为了谁出发。

■补记

1月25日，杨元超告诉我，他刚被

调任旅宣传科干事。

虽说已经离开指导员岗位，元超还

是愉快地接受了我的邀请，继续关注

“指导员之家”栏目，继续与现任的指导

员们分享他在连队两年期间的故事，并

将从机关的角度回顾、梳理、反思自己

的基层履职经历。

“跳出连队看连队”，相信元超会有

不一样的感悟，期待他的分享，也祝他

在新的岗位上工作顺利！

——编 者

离别在即，我两次热泪盈眶
■火箭军某旅六营一连指导员 杨元超

“大家请看，照片中的战士们，不是
在狂刷短视频，就是在组团打手游，个
个都是‘低头族’……”寒冬时节，第 79
集团军某旅政治教员齐聚一堂，大家带
着审视的目光聆听某干扰连指导员杜
可心的授课。

这堂课，杜可心先将官兵休息日沉
醉于“一人一机一世界”的照片投到大
屏幕上，给人强烈的视觉冲击，进而引
出授课主题《让书卷为成长赋能》，一下
子抓住了大家的眼球。
“1个短视频只有 10多秒，但 10个

短视频就是两分多钟，时间就是在海量
的网络资源中不知不觉溜走的……”点
评环节，同为指导员的刘源首先作为受
教育者谈体会，而后又以政治教员的身

份讲现状。通过参与此次教育活动，刘
源对如何在教育过程中精准找靶子、解
扣子有了更深的理解。
“教育好不好，听课者最有发言

权。”深入学习全军思想政治教育工作
会议精神，该旅党委感到，施教者亲身
体验教育、品味教育，才能让教育更有
温度和实感。为此，他们利用指导员活
动日开展“教育话廊”活动，组织政治教
员授课、听课、点评和交流，让他们既当
教员，也当听众，互提意见，互促共进，
以此提高组教施教水平。
“进入游戏，你可以凭借强大的

技能驰骋战场，但回归现实，你能否
用过硬的军事素质力压群雄？”授课
中，某发射连指导员何佳男将时下热

门游戏里的技能、皮肤等元素与军人
的战术基础、装备操作等要素相对
比，发出精武强能“四问”，令官兵们
眼前一亮。

前期，何佳男在连队授课时，精心
设计互动环节，却收效甚微。如何把课
讲到官兵心坎里？为此，在指导员活动
日期间，他与其他政治教员讨论交流，
探讨官兵兴奋点，研究教育切入点，由
此设计出一堂名为《四问“王者荣耀”，
精武强能何为》的精品教育课。
“拿游戏元素与训练工作相对比很

有新意，值得我们学习借鉴！”前来“取
经”的指挥保障连指导员徐晓强深有感
触地说，汲取他人好的方式方法，能够
启发思维，提升教育质量。

“教育话廊”有余音
■秦 鹏 陈 松 本报特约记者 海 洋

一线直播间

那天下午两点半，当我不辞而别
乘车驶出工作和生活了半个月的营
盘，当火力连指导员张宁火急火燎地
打来电话说连队骨干精心为我准备
了手工礼物，当某合成营营长周保华
在电话中表达着不舍和感谢，半个月
来在连队蹲点的经历、一个个年轻而
生动的面孔在脑海中快速回放，心里
一阵阵发酸。

亲爱的战友们，我知道，你们只是
想跟我这个结束蹲点的上级机关干部
正式告别一下而已。而我却有些“无
情”，辜负了你们的一片苦心，选择在你
们午休时安静地离开。

亲爱的战友们，半个月来，我只
做了一个蹲点干部该做能做的事，你
们却给了我及时充分的回应回馈。
谢谢你们的真诚坦诚，谢谢你们的直
言不讳，谢谢你们把我当老大哥一样
信任！

亲爱的战友们，之所以选择不辞而
别，是我真切感受到了你们的不舍，预
判到了你们要采取的“行动”。我不想
或无法面对那种离别场面，无法直面因
为我的离开给你们带来情感上的波动，
我真就是来蹲点当兵的，真就是来向大
家学习的，我没有权利更没资格接受你
们真心为我准备的手工礼物、精心筹划
的告别场面。

那天中午，习惯午休的我没有上
床休息，也无法入睡。马上就要离开
了，并且决定安静地离开，总得再给
年轻的战友们唠叨几句，说一说自己
的感悟，分享一下人生经验。思虑再
三，我选择用文字、用留言的方式和
大家告别。

我打开电脑开始写之前，来自山东
济南的上等兵汤景润帮我收拾完了行
李，我让他快点回去休息。这个比我儿
子还小 4个月的小伙子欲言又止，似乎
想跟我说点什么。

直到我离开连队两个小时后，小汤
才在微信里告诉我：“想让您给我签个
名。以为您下午走呢，就没给主官报
告。”

哈哈，小汤同志，签名就算了哈。
一来没那个必要，二来我写字实在太潦
草太难看。谢谢你 10多天来对我的关
心，真心希望你和战友们服役期间平安
健康、收获成长。

火力连的兄弟们，以下是我请张宁
指导员转达的离别信，请查收——
“火力连的兄弟们：原谅我的不辞

而别。不是不想和大家当面告别，而是
不想打扰连队的正常秩序；不是不想再
和大家当面聊几句，而是不想耽误大家
中午休息；也不是不讲感情，而是不想
面对那份不舍和伤感。

说真的，我很珍惜两周来和兄弟们
的朝夕相处，珍惜每一次和大家当面沟
通交流的机会，珍惜与每一位年轻战友
一对一交流的时光。

我当兵 27 年了，离开基层连队已
经很多年，这半个月经历的一切，与
其说是我在指导或帮助连队提振士
气、重整旗鼓，不如说是你们这些年
轻的新生代士兵在提醒和督促我不
要忘了入党之初、入伍之初的誓言；
正是这次重回兵之初的经历，正是你
们这些年轻战友，让我找回了久违
的、已经有些淡忘的、作为普通一兵
的初心。谢谢你们给了我回望来路
的机会，谢谢你们能够接受和采纳我

的那些建议，谢谢你们让我看到了年
轻一代士兵敢于直面问题、勇于争创
一流的担当和行动。

作为一名老兵，我会持续关注战友
们的喜怒哀乐；大家有什么心事，我随
时愿意倾听。青山常在，绿水长流，我
的心，永远和火力连在一起！”
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特别推荐

蹲点调研手记⑤

扫一扫，阅读往期蹲点调研手记

指导员之家

1月上旬，武警河北总队机动支队组织特战分队开展多课目实战化训

练，锤炼特战队员综合作战能力。图为特战队员正在进行山林地搜捕训练。

张 丹摄


